

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 23/Lunes 4 de febrero de 2013/“Año 55 de la Revolución”

- [Martí, los jóvenes y el futuro.](#)

DE LA PRENSA

- [John Kerry, secretario de estado. \(Por Esto!\).](#)

DE CUBA

- [Visitó Raúl zonas devastadas por “Sandy” en Santiago de Cuba.](#) DPA
- [“Cuba: 8 millones de electores eligen sus diputados”.](#) AP
- [Exigen suramericanos pronto regreso de los Cinco.](#) PL
- [Reafirma Cuba reinserción regional con presidencia de la CELAC.](#) XINHUA
- [Reporta comentarios del Presidente de Chile acerca de su encuentro con Raúl.](#) EFE
- [Inician las FAR año de preparación para la defensa.](#) AFP
- [Opinan que EE. UU. debe cambiar su vieja política hacia Cuba.](#) AP/XIN
- [La promesa del cierre de la prisión de la BNG, cada vez más en el limbo.](#) EFE
- [Iglesia elogia la Ley Migratoria, pero teme éxodo de jóvenes, según portavoz.](#) AFP
- [Chávez está “en franca recuperación” y “en su mejor momento”, informaron Diosdado Cabello y el Ministro de Defensa.](#) EFE
- [Vicepresidente Ejecutivo venezolano acusa a “burguesía comercial” de preparar “guerra económica”.](#)
NTX/EFE
- [Preparan guerrilleros liberación en Colombia de dos policías y un soldado.](#) AFP
- [Llaman las FARC a defender el diálogo de paz; gobierno rechaza críticas.](#) XIN/EFE
- [“Fin de la tregua de las FARC presiona proceso de paz de Colombia”.](#) AFP
- [Iglesia Católica colombiana critica proceso de paz con las guerrillas.](#) AFP
- [Alude a los resultados de la VII Comprobación Nacional de Control Interno.](#) EFE
- [Cuba desarrollará campaña contra el cáncer de piel.](#) XINHUA
- [Destaca la OMS avances y nuevos fármacos contra el cáncer en Cuba.](#) NOTIMEX
- [Reconocen logros de nuestro país en técnicas agroecológicas.](#) XINHUA
- [Subdirector General de la UNESCO asiste a Congreso Pedagogía 2013.](#) XINHUA
- [Premia Casa de las Américas obras de Argentina, Cuba y Brasil.](#) NOTIMEX
- [Poesía y ficción extranjeras dominan la 32 Feria Internacional del Libro 2013.](#) XINHUA
- [“Hombre Araña desafiará hoy edificio símbolo”.](#) AP

MARTÍ, LOS JÓVENES Y EL FUTURO

Omar Rafael García Lazo
Dpto. RRII

Nació hace 160 años y murió con apenas 42. Murió joven, muy joven. Y murió cuando más falta le hacía a Cuba. Tal vez esa sensación de ausencia, de creer y sentir que alguien se fue antes de tiempo es la que nos confirma que ese alguien es imprescindible, y José Martí lo fue, lo es.

Apasionado del conocimiento, de las letras y las ciencias, desde niño fue labrando una cultura que lo llevó a considerar la redención humana como su causa fundamental, y la independencia de Cuba, el paso inicial de su destino.

Fue un joven excepcional, pero no diferente. Irreverente, creador y fiel a sus principios. Capaz de resistir la cárcel sin odios, de amar apasionadamente y de escribir para los niños. Fue el joven que sin complejos rompió una vez con Gómez y Maceo y les mostró con su empeño el nuevo camino. Fue el joven que fundó un Partido, unió lo hasta entonces dividido y lanzó a un pueblo a la lucha. Fue el joven que razonó y previó peligros y legó una obra literaria y política inabarcable. Fue el joven que desde su adolescencia ha movido decenas de generaciones cubanas durante más de un siglo.

Si el grito de libertad de los patricios fundadores de la Patria no hubiera calado en el alma de jóvenes como Agramonte y los Maceo, el eco redentor se hubiera apagado inobjetablemente. Pero esa clarinada caló, porque era el anhelo de todo un pueblo. Y José Martí, otro joven, intelectual y sin pasado heroico, lo convirtió nuevamente desde 1895, con su metódica y paciente labor, en causa emancipadora posible.

El golpe de Dos Ríos y también el de San Pedro precipitaron el aborto de la República con fórceps yanquis, pero el convite martiano pronto sería retomado por otras generaciones de jóvenes cubanos.

MELLA Y VILLENA

Si se necesitara un símbolo de conexión histórica entre el ideal martiano y las florecientes ideas marxistas en nuestro país durante las primeras dos décadas del siglo XX, ese símbolo es Mella. Nadie fue más revolucionario y creador. Nadie fue más rebelde y profundo que aquel joven que desafió poderosas fuerzas: la sangrienta dictadura de Machado y la incompreensión de patriotas marcados por referentes externos.

Baliño, el socialista que siguió a Martí, estuvo también con Mella en el acto fundacional de otro partido, el Partido Comunista, organización que expulsó a Mella por explorar nuevos métodos de lucha. Otro joven rebelde años después dijo de Mella que fue el que más hizo en menos tiempo.

Villena fue el sembrador de nuevas semillas en aquel Partido, fue el necesario equilibrio que se necesitaba, pero murió con apenas 32 años, sin importarle sus versos. Su demanda de libertad para Mella y aquel paradigmático calificativo de "Asno con garras" contra el dictador, evidencian la esencia natural de una generación de jóvenes impulsada por una necesidad de libertad sobre bases ideológicas nuevas, pero con una esencia martiana. Ambos murieron jóvenes. Mella con 25 y Villena con 32. Con su entrega, y por sus caminos, ambos avivaron la llama de la Revolución.

FRANK Y JOSÉ ANTONIO

Arquitectos querían ser los dos y tenían una gran sensibilidad para las artes. En sus hogares se leyó a Martí y se profesaba una ética humanista y cristiana. Frank se hizo maestro, José Antonio se fue a la Universidad. Por su ideario, los dos jóvenes también formaron parte de la Generación del Centenario.

Frank no participó en los acontecimientos del Moncada, pero curtido en las luchas estudiantiles en Oriente, ese 26 de julio anduvo por la ciudad de Santiago de Cuba tratando de ayudar a los asaltantes perseguidos.

José Antonio tampoco estuvo en aquel amanecer de balas, pero fue de los primeros estudiantes y dirigentes de la FEU que se opuso al cuartelazo de Batista el 10 de marzo de 1952; y aunque no lo sabía, marchó junto a decenas de integrantes del Movimiento y futuros asaltantes al Moncada, durante la Marcha de las Antorchas el 27 de enero de 1953, previo al centenario del Apóstol.

Ambos amaron y rieron como cualquier joven de su edad, pero su vocación social y justiciera, alimentada por la cultura adquirida desde el hogar y en sus estudios, los convirtió en claros líderes políticos y de masas a pesar de su juventud. Fervientes cristianos y martianos, sus caminos se cruzaron inexorablemente, con aquellos jóvenes que dieron la clarinada un domingo de julio, e hicieron renacer al Apóstol con cien años.

FIDEL Y ABEL

Cuentan que al registrar la Granjita Siboney, después del asalto al Moncada, se encontró un ejemplar de las Obras Escogidas de Lenin, firmado por Abel. El segundo jefe del Movimiento, de apenas 25 años, nacido en un batey azucarero villaclareño, emprendedor y exitoso en su empleo, conocedor del drama diario de los obreros y campesinos cubanos, procedente de las filas de la juventud ortodoxa y estudioso profundo del pensamiento martiano, también leía a Lenin y a Marx y soñaba con convertir el cuartel militar de Columbia en una gran escuela para niños.

Fidel tenía 25 años y un futuro profesional promisorio cuando conoció a Abel. Ya era abogado. Ambos coincidían en que la solución de los problemas de Cuba debía ser radical y por la vía armada, y juntos se volcaron a organizar un Movimiento ajeno a partidos y figuras decadentes de la politiquería. La edad y la aparente inexperiencia no fueron obstáculos para estructurar una organización secreta y selectiva, implementar planes de entrenamiento y financiación, y planificar la lucha armada.

Ambos líderes guiaron a 131 jóvenes al combate aquel amanecer del día 26 de julio. A ese encuentro con la muerte o la victoria no se podía ir sin las ideas del Apóstol en el pecho. Y así fueron los jóvenes del Centenario. La historia les dio la razón, pues aquella hombrada dura hasta hoy, y serán jóvenes como aquellos los que deberán continuar puliendo la obra.

SI LA JUVENTUD FALLA, TODO FALLARÁ

Cada página gloriosa de nuestra historia lleva el sello de la juventud. Cada generación hizo lo que debía hacer por derecho y por deber. Los jóvenes de hoy deben aprestarse para ocupar el lugar que les corresponde para preservar y enriquecer la Revolución, para combatir la desidia, la indolencia, el egoísmo, el burocratismo y el formalismo.

Los tiempos que corren, siempre difíciles, ameritan una gran dosis de humildad, pero también de atrevimiento; una gran dosis de modestia, pero también de valentía. Pero sobre todo, se necesita una gran dosis de estudio, reflexión, responsabilidad y voluntad de lucha. Siempre existirán, como dijo Fidel, poderosas fuerzas que enfrentar, dentro y fuera del país, pero es de jóvenes triunfar, como expresó Martí.

Podremos cambiar muchas cosas. Podremos ganar en eficiencia, en disciplina, en control y ahorro, en más justicia y equidad, en más socialismo, pero como alertó Fidel: "Si los jóvenes fallan, todo fallará".

¿Qué hacer para no fallar? Lo que pidió ese joven eterno: estudiar, pensar y actuar, armarse ideológicamente y aprender por sí mismos a ser verdaderos revolucionarios sin descuidar la historia legada. No pueden los jóvenes de hoy sentarse a esperar a que alguien les pida o les diga cómo y cuándo defender y enriquecer la Revolución, porque ella les pertenece también, y de ellos será la responsabilidad de proyectarla hacia el futuro. Sin el ímpetu, la pasión y la energía de los jóvenes, nada será posible.

POR ESTO! (Versión digital)

1 de febrero de 2013

MÉXICO

JOHN KERRY, SECRETARIO DE ESTADO

Alfredo García

Con la aprobación por el Senado del senador John Kerry como secretario de Estado de EU, quedó conformado el equipo de política exterior que acompañará al presidente Obama en su segundo mandato.

Los otros dos cargos claves en el campo internacional, secretario de Defensa y director de la CIA, cuyas nominaciones presidenciales correspondieron al ex senador republicano Chuck Hagel y el asesor presidencial en antiterrorismo, John Brennan, habían sido recientemente aprobados por el Senado sin dificultades.

La confirmación de Kerry, aprobada por 94 votos a favor y 3 en contra, no sólo significa un amplio consenso en su favor sino que es visto por expertos como un mayoritario respaldo bipartidista a la política exterior del presidente Obama.

Kerry y Hagel representan la llegada al Gobierno norteamericano de veteranos de la guerra de Vietnam, que a diferencia de la victoriosa y prepotente generación de la II Guerra Mundial quedó impactada y traumatizada por el horror del conflicto y el hecho de perder la guerra ganando las batallas.

¿Qué se hizo mal? La respuesta los convirtió en firmes críticos de las intervenciones militares de EU en países extranjeros, posición que defendieron durante años como congresistas y que en sus nuevos cargos sugieren leales aliados de las reformas del presidente.

Por su parte Brennan, que tenía 10 años cuando se inició la guerra en Vietnam, cuenta con una larga carrera profesional en la CIA, en particular vinculada a actividades antiterroristas y guerras de baja intensidad en el Medio Oriente. De posición política independiente, fue considerado por el presidente Obama como "uno de los profesionales de la Inteligencia más respetados".

La llegada de Kerry a la Secretaría de Estado pone fin a la ambivalencia de Hillary Clinton en su desempeño, acompanyada por su pasado liberal. Con un respetable historial como hijo de diplomático, veterano de guerra, senador por décadas, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores y ex candidato presidencial, el flamante canciller adquirió relevancia por sus propuestas reformistas de política exterior en el Congreso.

Desde el Comité de Relaciones Exteriores su divisa fue: "Lo que importa es el futuro, no el pasado, los intereses nacionales estadounidenses a largo plazo, no las conveniencias estrechas de ocasión". Desde esa posición, apoyó la apertura del presidente Clinton que puso fin al bloqueo contra Vietnam.

Entre sus más controversiales reformas se encuentra la propuesta de levantar la prohibición de los ciudadanos norteamericanos de viajar a Cuba, política que hizo pública en un artículo titulado "Open Cuba to US travelers" que escribió en el 2009 para el periódico Tampa Bay Times, donde conjuga el mejoramiento de las relaciones con Cuba con la defensa de los mejores intereses de EU.

Basado en la evidencia de que los turistas de otros países y los retornos de cubanos-americanos "han tenido un significativo impacto en incrementar el flujo de información y dinero a los cubanos", Kerry promueve los viajes de norteamericanos a Cuba sin limitaciones como "catalizadores del cambio".

Terminar con la prohibición de viajar a Cuba no sólo pone fin a la violación de un derecho constitucional a los norteamericanos, sino que honraría el espíritu y la letra de las recientes reformas migratorias cubanas.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 3 FEB (DPA) - El presidente cubano, Raúl Castro, visitó este sábado las zonas devastadas por el huracán "Sandy" en Santiago de Cuba el pasado octubre, un día antes de las elecciones parlamentarias de hoy.

Castro visitó el sábado varios lugares castigados por "Sandy" el 25 de octubre de 2012, informaron medios cubanos. El huracán dejó 11 muertos en el este de Cuba y causó destrozos en al menos 226.000 viviendas, según datos de las agencias cubanas, se prevé una alta participación superior al 90 por ciento.

La oposición interna y países como Estados Unidos califican los comicios cubanos como "farsa". Cuba, con un sistema unipartidista con el Partido Comunista como única formación política, no permite los partidos de oposición ni las campañas electorales.

Los candidatos al Parlamento son nominados por asambleas ciudadanas en los meses previos a las elecciones. Se espera que la nueva Asamblea Nacional confirme a finales de mes a Raúl Castro por otros cinco años en el poder.

LA HABANA (AP) - Los cubanos acudieron el domingo a las urnas para votar la segunda etapa de un proceso comicial que arrancó en los meses pasados con las elecciones de los delegados municipales y continuó el domingo con los provinciales y los diputados nacionales.

"Es un sistema electoral que es distinto, yo en lo personal encuentro que es más democrático que los que conozco", expresó Bruno Rodríguez, ministro de Relaciones exteriores de Cuba después de ejercer su voto.

El proceso se realiza cada cinco años, se desarrolla en varios meses con las elecciones de unos 612 diputados para la Asamblea Nacional del Poder Popular (Parlamento) y más de 1.600 delegados provinciales.

Rodríguez anunció que el próximo 24 de febrero se conformará el Parlamento, el punto culminante de los presentes comicios, pues los diputados reunidos tendrán a cargo de designar al presidente del Consejo de Estado, un cargo que actualmente tiene Raúl Castro.

"Esto es importante en la vida de la nación... tenemos una altísima participación en nuestro país" agregó Rodríguez.

El presidente Raúl Castro depositó sus boletas en el colegio electoral de Mayari, en la provincia de Santiago de Cuba a unos 850 kilómetros al este de la capital donde es precisamente candidato a diputado.

Vestido de Uniforme de general de Ejército, en las imágenes de la televisión cubana se pudo ver a Castro depositar su boleta, conversar con algunos de los presentes, pero no hizo ninguna declaración a la prensa.

Para el vicepresidente Miguel Díaz Canel, el proceso electoral es " indivisible del momento que estamos viviendo, aquí los que sean elegidos van a ejercer en su gestión un aporte a toda la implementación de los lineamientos, en lo que tenemos que transitar para perfeccionar nuestro socialismo y nuestra sociedad".

El proceso electoral cubano es bastante singular pues no cuenta con campañas y no existe la competencia de agrupaciones políticas pues los candidatos son propuestos por los vecinos y las organizaciones sociales de la isla.

Por ley ni siquiera el Partido Comunista --único con estatus legal- - realiza actividad electoral, pues según la Constitución del país su tarea no es la imponer a sus miembros, sino la de "dirigir" el rumbo de la sociedad.

Arnaldo Herrera un electricista de 54 años manifestó, "vengo a votar por voluntad propia con la esperanza que se vea el trabajo de los delegados y diputados, que no se acomoden que se vea mejoría, hace falta que hagan algo, por ejemplo arreglar los edificios que tienen problemas, algunos se están cayendo, que la población se sienta contenta con lo que hagan" En tanto, Miriam Rosell, de 51 años e inspectora de profesión, votó para que "los diputados lleven mi palabra a la Asamblea y que hagan el trabajo que el pueblo espera".

Para los defensores del modelo la ausencia de varios partidos políticos evita la corrupción o la imposición de grupos de interés adinerados, mientras garantiza una verdadera democracia participativa.

Para sus detractores, la falta de competencia entre agrupaciones impide un verdadero debate de programas de gobierno y de renovación de ideas.

En el proceso electoral 2008, un 96,8% de los cubanos empadronados entonces --con más de 16 años-- asistieron a las urnas y una mínima cantidad fue de boletas en blanco o inválidas.

Actualmente no existen límites para la reelección para la máxima magistratura del país, aunque el presidente Castro indicó en varias ocasiones que espera poner límites de dos mandatos consecutivos.

LA HABANA, 1 FEB (PL)- Los miembros de la XX Brigada Suramericana de Solidaridad con Cuba exigieron hoy el pronto regreso de cinco antiterroristas de la isla caribeña detenidos en Estados Unidos desde 1998.

Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Fernando González, Ramón Labañino, y René González fueron condenados a severas penas por informar sobre planes de acciones violentas contra Cuba fraguados por grupos terroristas basados en territorio norteamericano.

En una declaración final del contingente divulgada en el Campamento Internacional Julio Antonio Mella en la artemiseña localidad de Caimito, los amigos de la nación antillana subrayaron que asumirían con más fuerza la lucha para que las banderas de verdad y justicia se enarboles nuevamente en solidaridad con los Cinco y sus familiares.

Acordaron realizar el día 5 de cada mes declaraciones a través de redes sociales como facebook o twitter, además organizar jornadas culturales propiciando la participación de artistas e intelectuales que contribuyan a divulgar el injusto proceso y la necesidad de lograr su libertad.

También difundirán a través de redes sociales esta causa, con el fin de informar y sensibilizar a más personas, en especial figuras públicas, políticos y artistas, así para lograr su compromiso y manifestación.

La agrupación condenó al gobierno de Estados Unidos, que, señala, cada día da muestra de la ambición, la codicia y una prepotencia que vulnera los derechos fundamentales de los seres humanos.

Esta superpotencia cuenta con la complicidad de los grupos más recalcitrantes de la derecha latinoamericana, residente en Florida, y desde allí despliegan sus redes contra los procesos revolucionarios de la región, añade el comunicado.

HABANA, 2 FEB (XINHUA)- Cuba, que por varias décadas quedó aislada y hostigada, reafirmó ahora su reinserción regional al asumir esta semana la presidencia pro t mpore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribe os (CELAC), cuya Cumbre sesion  en Santiago de Chile.

La isla, que sufre un duro bloqueo desde hace m s de medio siglo por parte de Washington, asumi  la direcci n temporal de la organizaci n, la primera entidad de concertaci n y cooperaci n que re ne a todos los pa ses de Am rica Latina y el Caribe, sin la participaci n de Estados Unidos y Canad .

Para Cuba resulta muy atractiva esa independencia de Washington de la CELAC, cuya presidencia temporal ejercer  hasta comienzos de 2014 el presidente, Ra l Castro, junto a sus pares Sebasti n Pi era, de Chile, y Laura Chinchilla, de Costa Rica.

Por decisi n de la Cumbre santiaguina, a esa troika se unir  el mandatario de Hait , Michel Martelly, quien encabeza este a o la Comunidad del Caribe (CARICOM).

"Asumimos el compromiso de trabajar por la paz, la justicia, el desarrollo, la cooperaci n, el entendimiento y la solidaridad entre los latinoamericanos y caribe os", dijo Castro tras ocupar el lunes la presidencia de la organizaci n, luego de se alar que la unidad regional parte de reconocer la diversidad existente en el  rea.

Precisamente, el gran reto es hacer avanzar hacia la concertaci n y el consenso con la vista puesta en la integraci n, a una comunidad diversa y con diferentes signos pol ticos e ideol gicos.

El grupo, formado por los 33 pa ses de la regi n, comenz  a tomar cuerpo en la Cumbre de Am rica Latina y el Caribe sobre Integraci n y Desarrollo efectuada en 2008, en Brasil, a la que sigui  una segunda edici n en febrero de 2010 en M xico, donde se decidi  constituir la CELAC, fundada oficialmente en un encuentro de fines de 2011, en Caracas.

Desde un inicio, la isla estuvo presente en el proceso de nacimiento del grupo como posibilidad de defender una integraci n independiente de Estados Unidos, que se hizo evidente en junio de 2009, cuando rechaz  solicitar su reingreso a la Organizaci n de los Estados Americanos (OEA).

En esa fecha, la OEA derog  por consenso una resoluci n que suspendi  a Cuba a instancias de Washington, en 1962, despu s de que la isla proclamara el car cter socialista de la Revoluci n que hab a triunfado en 1959.

Fortalecer, expandir y armonizar esos organismos y agrupaciones es el camino escogido por Cuba; no la peregrina ilusi n de regresar a una organizaci n que no admite reforma y que ya ha sido condenada por la historia, afirm  Castro al comparar la CELAC con la OEA.

Durante la Cumbre de la CELAC, y la que ese grupo celebr  con la Uni n Europea, Castro mantuvo intercambios con los mandatarios de Chile, Sebasti n Pi era; de M xico, Enrique Pe a; de Costa Rica, Laura Chinchilla; y de Colombia, Juan Manuel Santos, entre otros de Am rica Latina y el Caribe, y con algunos representantes de pa ses europeos.

Que Cuba asuma la presidencia de la CELAC marca todo un cambio de  poca, dijo la presidenta argentina Cristina Fern ndez, en una referencia que evidenci  la nueva realidad latinoamericana.

Que Sebastián Piñera, presidente de Chile, le transmita la presidencia pro tempore a Raúl Castro, presidente de Cuba, refleja los tiempos que corren, agregó la mandataria al aludir a la tolerancia que se ha alcanzado en América Latina después de los años de la Guerra Fría.

El reencuentro de Cuba con la región ha sido favorecido por la llegada al poder en las últimas décadas de gobiernos de izquierda, presididos en algunos casos por ex guerrilleros, como Dilma Rousseff, en Brasil; José Mujica en Uruguay; Daniel Ortega, en Nicaragua, o líderes populares como Evo Morales, en Bolivia; Rafael Correa, en Ecuador, y Hugo Chávez en Venezuela.

La isla también está desempeñando un papel importante en las negociaciones de paz entre el gobierno del presidente colombiano, Juan Manuel Santos, con las guerrilleras Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo (FARC-EP).

Cuba, que desarrolla un gran programa de cooperación con naciones del Sur, también pertenece desde su fundación a la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), integrada por Venezuela, Antigua y Barbuda, Bolivia, Dominica, Ecuador, Nicaragua, San Vicente y Granadinas.

La Habana mantiene además una estrecha y activa relación política y de colaboración con la Comunidad de Estados del Caribe.

SANTIAGO DE CHILE, 2 FEB (EFE).- El presidente chileno, Sebastián Piñera, desveló algunos detalles del encuentro bilateral que sostuvo la semana pasada con su colega cubano, Raúl Castro, al que definió como "parco" y "cuidadoso" cuando habla sobre temas de actualidad y menos carismático que su hermano, Fidel Castro.

"Sobre la actualidad es muy cuidadoso, muy parco, pero de la historia del pasado se explaya de forma amplia y profunda", el gobernante chileno, que hace algunos años conoció personalmente al líder cubano Fidel Castro, consideró que este es "más carismático" y "más entretenido" que su hermano y actual presidente, aunque Raúl Castro lo "sorprendió" por el entusiasmo con el que abordaba los temas relacionados con la historia.

"Cuando entramos a este terreno, cambiaba y se transformaba en un hombre que sabía mucho y quería contar muchas cosas", dijo el presidente chileno.

Piñera reiteró que en la reunión le pidió a Castro su colaboración en la investigación sobre los presuntos autores del crimen en 1991 del senador derechista chileno Jaime Guzmán, quienes aparentemente residen en la isla.

El mandatario chileno le planteó a su colega cubano que el asesinato del senador, que se produjo un año después de que Chile recuperara la democracia, es un asunto de interés para "todos los chilenos".

Según Piñera, hasta ahora "no ha habido una colaboración decidida y oportuna" de las autoridades cubanas, aunque resaltó que Castro se comprometió a colaborar en la investigación.

Guzmán, ideólogo de la dictadura de Augusto Pinochet, fue asesinado por miembros del ultraizquierdista Frente Patriótico Manuel Rodríguez (FPMR) un año después de que Chile recuperara la democracia.

La Unión Demócrata Independiente (UDI), partido fundado por Guzmán y que forma parte de la coalición gubernamental, cree que los responsables del crimen se encuentran en Cuba, donde reciben protección.

LA HABANA, CUBA, 02 FEB 2013 (AFP) - Las fuerzas armadas de Cuba iniciaron este sábado maniobras para la defensa de la isla ante una hipotética invasión extranjera, con críticas a los más de 50 años de "constante asedio y agresiones" de Estados Unidos, informaron los medios cubanos.

"Los ejércitos Occidental, Central y Oriental de Cuba comenzaron este fin de semana el año de preparación para la defensa, la cual se sustenta en una doctrina militar que combina la participación de las Fuerzas Armadas y la población", dijo la agencia cubana Prensa Latina.

"La nueva etapa de preparación (...) tendrá su momento culminante con la realización del Ejercicio Estratégico Bastión 2013" en noviembre, indicó por su parte el diario oficial Granma.

Cuba realiza anualmente maniobras para preparar a sus fuerzas militares ante una eventual invasión, que los estrategas cubanos piensan que provendría de Estados Unidos, su adversario político desde hace medio siglo, cuyas costas están apenas a 150 km de la isla.

Los comandantes de los tres ejércitos cubanos encabezaron el viernes ceremonias para dar inicio a las maniobras de defensa en las ciudades de Camagüey (oriente), Matanzas (centro) y Artemisa (occidente, cerca de La Habana).

El general de brigada Ramón Lauzao Gallardo, jefe de la Región Militar de Camagüey, 600 km al este de la capital, destacó ante las tropas "la inquebrantable unidad del pueblo y sus Fuerzas Armadas, forjada en más de 50 años de constante asedio y agresiones del imperialismo norteamericano para tratar de destruir a la Revolución Cubana", citó Granma.

Washington rompió relaciones diplomáticas con La Habana a comienzos de 1961 e impuso un embargo económico a la isla en febrero de 1962. En abril de 1961 organizó la invasión de Bahía de Cochinos por parte de exiliados cubanos, que fue sofocada por Fidel Castro, que había llegado al poder en enero de 1959.

Un momento de tensión máxima se vivió en octubre de 1962 durante la "crisis de los misiles", que puso a Estados Unidos y la entonces Unión Soviética al borde de una guerra nuclear, pero finalmente hubo acuerdo entre ambas potencias y Moscú retiró sus cohetes atómicos de Cuba.

El presidente Raúl Castro, que fue ministro de las Fuerzas Armadas casi cinco décadas antes de suceder en el mando del país a su hermano enfermo Fidel en 2006, ha nombrado a varios generales de la vieja guardia

revolucionaria en puestos clave del gobierno y del Partido Comunista (único).

LA HABANA (AP)- El gobierno cubano aseguró que Estados Unidos puede contar siempre con su disposición al diálogo binacional, pero lo impide la política de sanciones de Washington a la isla que se extiende por cinco décadas.

La directora del departamento de Estados Unidos de la cancillería cubana, Josefina Vidal, en declaraciones enviadas a medios de prensa extranjeros, salió al paso de los comentarios del presidente Barack Obama en el sentido de que el modelo de la isla es inservible y que los líderes cubanos deben cambiar de ideas antes de sentarse a charlar.

"Es lamentable que el presidente Obama continúe mal asesorado y mal informado sobre la realidad cubana y el sentir de su propio pueblo, que desea una normalización de nuestros vínculos (bilaterales)", expresó Vidal.

"Cuba es un país que cambia y avanza. Lo único que no ha cambiado en 50 años es la política de los Estados Unidos", indicó la funcionaria.

Estados Unidos mantiene un férreo embargo sobre la isla impuesto en la década de los 60 del siglo pasado presionando por un cambio en el sistema político cubano.

Además de aprobar fondos para actividades disidentes o no autorizadas en la isla, Estados Unidos impide a sus ciudadanos viajar a la Cuba so pena de multas y castiga a empresarios de terceros países que se atrevan a negociar con la nación caribeña.

"Estados Unidos siempre podrá contar con la disposición del pueblo y el gobierno de Cuba para trabajar por el avance de las relaciones bilaterales", indicó la declaración de Vidal.

El presidente Raúl Castro indicó que estaba dispuesto a mantener un diálogo con Estados Unidos pero en el marco del respeto al modelo cubano; la Casa Blanca por su parte indicó que solo se avendría al diálogo si había cambios en la isla.

Medios de prensa estadounidense reportaron el miércoles una entrevista a Obama en la cadena hispana Telemundo y en la cual el mandatario indicó que espera que los líderes cubanos comiencen a reconocer su error. "una cosa es tener autos de la década de 1950 y otra cosa es cuando toda tu ideología política tiene 50 ó 60 años y está demostrado que no funciona", dijo.

LA HABANA, 1 FEB (XINHUA) -- El gobierno cubano insistió hoy en que está dispuesto a "trabajar" por el avance en sus vínculos con Estados Unidos, país con el que mantiene un diferendo político-ideológico de más de cinco décadas.

"Estados Unidos siempre podrá contar con la disposición del pueblo y el gobierno de Cuba para trabajar por el avance de las relaciones bilaterales", indicó una nota del Ministerio de Relaciones Exteriores (MINREX). El texto, suscrito por la directora para Estados Unidos del MINREX, Josefina Vidal, consideró "lamentable" que el presidente de ese país, Barack Obama, continúe "mal asesorado" y "mal informado" sobre la realidad cubana.

También se refirió al sentir del pueblo estadounidense, "que desea una normalización de nuestros vínculos". Obama dijo hace dos días que los nexos entre Washington y La Habana pueden progresar en los próximos cuatro años, y agregó que está abierto a trabajar en ese ambiente de "progreso". Tras apuntar que "debe ser algo recíproco", el jefe de la Casa Blanca señaló que "no puede ser que ignoremos totalmente las tristes circunstancias en las que viven muchos cubanos". La cancillería cubana puntualizó en su comunicado que "Cuba es un país que cambia y avanza.

Lo único que no ha cambiado en 50 años es la política de los Estados Unidos". El presidente cubano Raúl Castro ha expresado en varias ocasiones desde que asumió el cargo en 2008 su disposición a un diálogo respetuoso sobre todos los problemas bilaterales, sin precondiciones o gestos previos.

Desde el triunfo de la revolución cubana en 1959, las sucesivas administraciones de Estados Unidos ejecutaron acciones de todo tipo para doblegar al proceso socialista liderado por Fidel Castro.

Cuba ha denunciado que durante el mandato de Obama se ha endurecido el bloqueo económico, financiero y comercial que el país norteamericano mantiene de manera unilateral sobre la ínsula caribeña.

Estados Unidos sostiene que el principal obstáculo para una mejor relación bilateral es el caso de Alan Gross, ciudadano norteamericano condenado en marzo de 2011 en La Habana a 15 años de prisión bajo la acusación de realizar actividades subversivas y apoyar a elementos hostiles al Estado cubano.

Gross, quien trabajaba para una empresa subcontratista de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID), fue encarcelado en Cuba en diciembre de 2009 por distribuir de forma ilegal tecnología de comunicaciones.

Cuba ha sugerido su disposición de liberar a Gross a cambio de la libertad de cinco cubanos prisioneros en Estados Unidos desde 1998 por cargos no probados de poner en peligro la seguridad de esa nación norteamericana.

WASHINGTON, 2 FEB (EFE).- La desaparición del puesto de enviado especial estadounidense encargado de cerrar el penal de Guantánamo deja en entredicho la tan repetida promesa del presidente Barack Obama de acabar con un limbo legal y un experimento jurídico envuelto en secretos y acusaciones.

En la Base de Guantánamo, en territorio cubano, la sala del tribunal en que se preparan las comisiones militares contra supuestos miembros de Al Qaeda es un módulo prefabricado, de apariencia provisional, en el que, si no fuera

por la seguridad, pocos dirían que se prepara el juicio a los presuntos responsables del mayor atentado de la historia estadounidense.

Mientras tanto, a pocos kilómetros, los módulos de la prisión en la que aún viven 166 reclusos son concienzudas edificaciones de hormigón reforzado, rodeadas de soldados y altísimas medidas de vigilancia que probablemente seguirán funcionando mucho tiempo.

El enviado del Departamento de Estado para el cierre de la prisión, Daniel Fried, fue reasignado esta semana a otras tareas y su puesto, pensado para liderar negociaciones diplomáticas con países dispuestos a recibir presos, no será retomado por nadie, algo que es visto como un nuevo revés a la promesa de cerrar el penal.

Fuentes de la administración Obama indicaron a Efe que esas funciones serán ahora competencia de la oficina legal del Departamento de Estado y que el cambio no "disminuirá" los esfuerzos de cerrar el presidio.

"En un simbólico paso hacia atrás, síntoma de una larga enfermedad de la que son responsables la Casa Blanca, el Congreso y los países aliados (de EE.UU.)", explica sin embargo a Efe el decano asociado de la facultad de Derecho de la American University, Steve Vladeck.

Obama comenzó su presidencia con la promesa de cerrar la prisión y juzgar a los sospechosos en tribunales federales, aunque en 2010 rechazó seguir persiguiendo su propuesta por las dificultades diplomáticas, judiciales y la oposición de los republicanos.

De los 166 reclusos de Guantánamo, 86 han recibido la aprobación para ser liberados, pero las trabas mencionadas lo impiden.

Fried, un diplomático respetado en Washington, llevaba años negociando la repatriación y la transferencia a cárceles de otros países de sospechosos capturados en la guerra contra el terrorismo islámico que inicio George W. Bush tras los atentados del 11 de septiembre de 2001.

Cuando Obama llegó a la Casa Blanca en 2009 aún quedaban cerca de 250 reclusos en este costoso penal aislado del mundo, por debajo del máximo de casi 700 presos que llegó a albergar en 2003.

Fried consiguió repatriar a 29 detenidos y cerró acuerdos con terceros países para que siguieran en régimen penitenciario otros 42, un proceso que lleva parado desde la pasada campaña electoral.

"Está claro que Washington no considera políticamente rentable traer presos a tribunales federales estadounidense", asegura Medea Benjamin, pacifista y autora del libro "Respuestas efectivas a guerras y terrorismo".

Para Vladick, los culpables en el retraso del cierre de Guantánamo son "Obama, por la falta de liderazgo; el Congreso y los republicanos, por obstruccionistas; y los tribunales federales por ser cortos de miras en algunos casos".

"La retirada del enviado es muestra de que vamos lentamente a ninguna parte", asegura Vladick, quien considera negativo para la imagen de EE.UU. que sigan sin garantías sobre su futuro personas contra las que no hay pruebas fehacientes.

Mientras tanto, esta semana las paredes prefabricadas de la sala de la comisión militar de Guantánamo acogieron una nueva vista preliminar en el proceso contra unos reclusos que pocos dudan que nunca verán la luz de la libertad: el autoproclamado cerebro del 11-S, Jalid Sheij Mohamed, y cuatro de sus cómplices.

Todos ellos, parte del grupo de 16 presos de "alto valor", fueron interrogados en prisiones clandestinas de la CIA antes de reaparecer en Guantánamo; de hecho, uno de ellos, Ammar al Baluchi, sobrino de Sheij Mohamed, está claramente representado en el papel del preso sometido a ahogamiento simulado al comienzo del film "Zero Dark Thirty".

Esta comisión militar, que podría condenarlos a muerte por el asesinato de casi 3.000 personas el 11S, lleva al extremo el celo por proteger la información secreta, lo que hace que estos procesos no dejen de encontrarse con obstáculos y trabas procesales.

El juez militar, John Pohl, se mostró esta semana escandalizado al descubrir que una mano oculta, de la que no tenía noticia y posiblemente vinculada a la CIA, censuró comentarios de un letrado de la defensa sin su consentimiento.

"Todas las veces que se inventa un tribunal desde cero, el experimento no funciona. El gobierno sabe que en el caso de Sheij Mohamed debe haber un juicio, lo que está por ver es si la historia lo juzgará como un proceso legítimo", advierte Vladick.

LA HABANA, 01 FEB 2013 (AFP) - Un portavoz de la Iglesia Católica elogió este viernes la reforma migratoria que permite que los cubanos viajen al exterior sin pedir permiso al gobierno por primera vez en medio siglo, pero expresó su preocupación de que estimule un éxodo de jóvenes y profesionales.

"No ha habido un pronunciamiento oficial (de la Iglesia) al respecto, (pero) personalmente puedo decir que se aprecia el que se reconozca de una manera oficial del derecho de los cubanos a viajar", dijo el secretario y portavoz de la Conferencia de Obispos Católicos de Cuba, el sacerdote José Félix Pérez.

"Siento que es algo que es bueno en sí (...), estas salidas podrán representar un alivio para la situación económica" de familias cubanas, agregó.

La reforma entró en vigor el 14 de enero, dejando sin efecto el irritante permiso de salida, vigente desde 1961, y la carta de invitación, lo que ha permitido que muchos cubanos, incluidos prominentes disidentes, hayan solicitado pasaporte y hagan planes de viaje.

Sin embargo, Pérez dijo que "en la medida en que los que viajen sean no solo viajeros que van y vuelven, sino emigrantes, esto compromete el futuro tremendamente, porque la mayoría de los que van a emigrar son jóvenes y son profesionales".

"Cuba es un país con un déficit de natalidad muy alto (...), el relevo poblacional no se está dando, se van los jóvenes, que son los que tienen niños, ¿cómo va a quedar el esquema poblacional dentro de cinco o diez años", añadió en rueda de prensa.

La emigración legal de casi 40.000 cubanos cada año y la baja tasa de natalidad causaron que Cuba cerrara 2012 con 84.000 habitantes menos que 2011, según el Censo. La isla tiene ahora 11,1 millones de habitantes.

Pérez declinó opinar sobre la presidencia cubana de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), que el presidente Raúl Castro asumió el lunes en Chile: "tampoco sobre eso ha habido un pronunciamiento (de los obispos) y yo tampoco tengo nada que comentar al respecto".

El religioso divulgó este viernes una invitación de los obispos para que los cubanos participen en las actividades por el "Año de la fe", que servirá para conmemorar el aniversario de la visita a la isla que cumpliera el papa Benedicto XVI en marzo de 2012.

La Iglesia inició en 2010 un inédito diálogo con el gobierno comunista, lo que condujo a la liberación de unos 130 presos políticos y abrió mayor espacio a la acción pastoral.

CARACAS, 3 FEB (EFE).- El presidente del Parlamento venezolano, Diosdado Cabello, y el ministro de Defensa, almirante Diego Molero, afirmaron hoy que la recuperación del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, a quien visitaron en Cuba en las últimas horas, "está en su mejor momento" y se encuentra "en franca recuperación".

"El presidente sigue avanzando, pero paulatinamente, de una manera constante en su recuperación", informó Cabello en un discurso, en tanto que Molero declaró a los periodistas que Chávez "se encuentra en el mejor momento del postoperatorio".

"Puedo adelantarles que nada más de ver la mirada, esa fortaleza moral y física, uno se llena de ánimo", manifestó el ministro, en tanto que el presidente de la Asamblea Nacional (AN, Parlamento unicameral) agregó que por ello "es inevitable que la sonrisa uno la tenga en la cara, en el rostro, en la mirada y en el corazón".

Cabello y Molero regresaron esta madrugada de Cuba, adonde viajaron el pasado jueves, a una semana de cumplirse dos meses desde que el gobernante fue operado por cuarta ocasión por un cáncer que se le detectó en junio de 2011 y cuya naturaleza no ha sido revelada.

"Esta noticia que transmitimos hoy, los grandes medios de la derecha dirán que es mentira, comenzarán a decir todas las sandeces que han venido diciendo durante muchísimo tiempo sobre la salud del comandante", agregó Cabello.

"Pero nosotros que somos hijos que Chávez, quien nos ha enseñado a no mentirle al pueblo, le decimos que la salud del comandante va en franca recuperación", insistió Cabello.

"Con alegría -prosiguió- les mandó un abrazo, a todo el pueblo de Venezuela, y un agradecimiento por tanto amor, tanto cariño".

Cabello y Molero aludieron a la salud del gobernante en actos por separado por la conmemoración del 218 natalicio del prócer independentista Antonio José de Sucre y por el 21 aniversario del fallido intento de golpe de Estado que el 4 de febrero de 1992 lideró el entonces teniente coronel Chávez contra el presidente de la época, Carlos Andrés Pérez.

El anterior reporte sobre la salud del gobernante lo proporcionó el pasado viernes el vicepresidente del Ejecutivo, Nicolás Maduro, quien dijo entonces que la etapa postoperatoria "se cerró".

"Hemos pasado momentos complejos, afortunadamente el ciclo del postoperatorio se cerró y el presidente entró en una nueva fase de tratamiento para su enfermedad recuperándose paulatinamente, tomando fuerza", dijo Maduro.

Previamente, el pasado 29 de enero, el ministro de Ciencia y Tecnología, Jorge Arreaza, yerno de Chávez, aseguró que el mandatario está "cada día mejor" y "mandando más que un dinamo".

En un contacto telefónico desde Cuba con el canal estatal VTV, Arreaza aseguró que el gobernante, de 58 años, está "cada día más incorporado a sus funciones", "constantemente reflexionando, tomando decisiones y cuando hacemos las reuniones de trabajo (...) gira instrucciones, gira órdenes", destacó.

El mandatario venezolano permanece en Cuba desde el pasado 10 de diciembre, adonde viajó dos días después de confirmar la reaparición de "células malignas" y plantearse por primera vez la posibilidad de verse incapacitado de continuar en el cargo que ocupa desde 1999.

Durante la convalecencia del jefe de Estado, varios integrantes de su equipo de Gobierno, encabezado por Maduro, a quien nombró candidato en caso de elecciones obligadas, han viajado periódicamente a la isla para visitarlo y recibir instrucciones, según han destacado.

CARACAS, 1 FEB (NOTIMEX).- El vicepresidente venezolano Nicolás Maduro acusó hoy a la "burguesía comercial" de preparar una "guerra económica" contra el pueblo de Venezuela mediante el desabastecimiento de productos básicos en el país.

"La burguesía comercial está pretendiendo una especie de guerra económica contra el pueblo", comenzando con el desabastecimiento de productos básicos para la población, dijo el funcionario en un discurso en el estado de

Miranda, limítrofe con Caracas.

"Nosotros hemos invitado de buena fe a los empresarios del sector alimentación, les hemos hablado, algunos han reaccionado positivamente, pero tenemos información de que algunos de ellos están en algunas jugaditas contra el pueblo", sostuvo Maduro.

"Sabemos que ellos (los empresarios) están detrás de unos pasos raros y no nos la vamos a calar (soportar) con ellos, ni con ellos ni con nadie", advirtió el vicepresidente a campesinos de dicha entidad.

Añadió que "ellos dicen: ó bueno como el presidente (Hugo) Chávez está recuperándose en La Habana, ahora está ahí el tenientico (Diosdado Cabello), el autobusero (Maduro) y el gobiernito que tienen, llegó la hora de dar el golpe".

Hizo un llamado "a la burguesía que pretende jugar con el hambre del pueblo, nosotros vamos a ir con la ley con todo, con el pueblo y con la lanza del pueblo, no va a ver contemplaciones para quien pretenda sabotear al pueblo, que lo escuchen bien".

Recalcó que si los empresarios pretenden desestabilizar el país, el pueblo iría por ellos y sentenció: "no tenemos ninguna duda, este pueblo iría arrecho en la calle a radicalizar más la revolución socialista, no lo dudamos ni un segundo".

No obstante, manifestó que desde el gobierno, "como nos ha enseñado el comandante presidente (Chávez), nosotros estamos dispuestos a dialogar, conversar. Aquel que quiera trabajar, está bien, vamos a trabajar, respetando la ley, respetando al pueblo".

CARACAS, 2 FEB (EFE).- La ministra venezolana de Comercio, Edmée Betancourt, anunció hoy que las autoridades han confiscado 20.100 toneladas de alimentos acaparados desde que hace dos semanas arrancó un plan de fiscalización dentro de lo que llamó "guerra contra la especulación".

"Son once los organismos del Estado trabajando de manera articulada para combatir el acaparamiento y la especulación y ya han encontrado 13.200 toneladas de alimentos y la Guardia Nacional (GN, policía militarizada) otras 6.900 toneladas; es decir, ya suman más de 20.000 las toneladas descubiertas", declaró a los periodistas.

Betancourt confirmó que el Gobierno del presidente, Hugo Chávez, "garantiza el abastecimiento" de los alimentos de consumo masivo al menos durante los próximos tres meses.

Descartó así que pueda repetirse "un escenario similar" al de 2002 e inicios de 2003, "cuando la contrarrevolución dio un golpe de Estado y luego impulsó el sabotaje petrolero" contra Chávez, remarcó.

En su anterior reporte sobre la marcha del plan de fiscalización de bodegas privadas, Betancourt informó hace una semana del hallazgo de 19.000 toneladas de alimentos, la mayor parte azúcar, harina de maíz y pollo, productos prácticamente inexistentes en los abastos.

El vicepresidente del Ejecutivo, Nicolás Maduro, acusó ayer "a la burguesía" de provocar una escasez de alimentos dentro de los planes que le achaca para perpetrar un golpe de Estado.

"A la burguesía que pretende jugar con el hambre del pueblo: nosotros vamos a ir con la ley, con todo (...); con el pueblo y con la lanza del pueblo, no va a haber contemplaciones para el que pretenda sabotear al pueblo", subrayó tras asegurar que "de buena fe" ha invitado al diálogo a los empresarios del sector de alimentos.

Algunos, añadió Maduro, "han reaccionado positivamente", pero otros están en "jugaditas contra el pueblo".

Después de que el Gobierno denunciara el mes pasado un supuesto plan de atentados contra Maduro y el presidente del parlamento, Diosdado Cabello, el vicepresidente ha vuelto a denunciar en el transcurso de la semana planes contra el Gobierno que encabeza en ausencia del presidente, Hugo Chávez, hospitalizado en Cuba tras la operación por un cáncer a la que se sometió el 11 de diciembre.

"Ellos dicen (...): como el presidente Chávez está recuperándose en La Habana, ahora está ahí el tenientico (Cabello), el autobusero (Maduro) y el gobiernito que tienen, llegó la hora de dar el golpe", sentenció Maduro sin más detalles del supuesto complot.

BOGOTÁ, 02 FEB 2013 (AFP) - La guerrilla de las FARC, que adelanta un proceso de paz con el gobierno de Colombia, anunció que liberará a dos agentes de la policía y a un soldado, en su poder desde hace una semana, en un comunicado publicado este sábado en su página web.

"Se encuentran en buenas condiciones y recibiendo un trato respetuoso y digno. Procederemos a hacer las gestiones del caso para ponerlos en libertad", aseguró el secretariado (máxima instancia) de las FARC en su página www.farc-ep.co.

En el texto, la guerrilla confirmó que los agentes policiales Cristian Camilo Yate Sánchez y Víctor Alfonso González Ramírez fueron capturados el 25 de enero.

Además, señaló que el martes en medio de combates en la zona de Policarpa (departamento de Nariño, sur) tomó cautivo a un soldado raso, al cual también está dispuesta a entregar junto con los policías a una delegación del Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) y la ONG Colombianos y Colombianas por la paz.

Tanto el CICR como la ONG colombiana confirmaron este sábado su disposición a participar en el operativo para la liberación.

"El CICR está dispuesto a contribuir en la gestión de liberación de los dos policías y el soldado. Estamos ahora en comunicación con las partes implicadas para a la mayor brevedad facilitar esta liberación", dijo a la AFP María Cristina Rivera, vocera del CICR.

El secuestro de estos dos policías había sido duramente rechazado por el delegado principal del gobierno a los diálogos de paz que se llevan a cabo en Cuba, Humberto de la Calle, justo antes de comenzar esta semana una nueva ronda de pláticas que debe extenderse hasta el próximo 10 de febrero.

En ese momento, la delegación guerrillera para el diálogo reivindicó la toma como "prisioneros de guerra" de policías y militares que se rindan en combate.

El presidente Juan Manuel Santos, que ha decidido llevar a cabo el proceso de paz sin un cese el fuego bilateral, había también advertido a la guerrilla su resolución de "terminar esta guerra por las buenas o por las malas".

"Si las FARC creen que a través de los secuestros van a tratar de presionar al gobierno para lo que ellos aspiran y es un cese al fuego, se equivocan. Todo lo contrario. Esto lo que nos estimula es a ser cada vez más contundentes", había dicho el mandatario.

Según la guerrilla, los agentes de policía fueron capturados cuando "se encontraban en labores de inteligencia encaminadas a golpear nuestras unidades guerrilleras".

El proceso de paz entre las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC, comunistas) y el gobierno de Santos se cumple con una mesa de diálogo en La Habana desde noviembre pasado, con acompañamiento internacional de Cuba, Suecia, Venezuela y Chile.

Como gesto de buena voluntad, las FARC decretaron una tregua unilateral de dos meses, entre los pasados 20 de noviembre y 20 de enero.

Pero al terminar esa tregua los enfrentamientos se intensificaron, con cuatro soldados, tres policías y cinco guerrilleros muertos en la última semana.

En febrero de 2012, las FARC habían anunciado que cesaban el secuestro de civiles y unas semanas más tarde liberaron unilateralmente a los últimos diez policías y militares que mantenían en su poder.

LA HABANA, 2 FEB (XINHUA) -- Las guerrilleras Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo (FARC-EP) calificaron hoy en La Habana al ex presidente Álvaro Uribe de "mafioso y paramilitar" y pidieron a los colombianos defender el diálogo de paz con el gobierno.

Las colombianas y los colombianos deben movilizarse para defender la mesa de diálogos de La Habana y exigir al mismo tiempo el derecho constitucional que les asiste para ser protagonistas principales de la paz con justicia social, en democracia y soberanía, señaló un comunicado de los insurgentes.

El texto fue presentado este sábado por los negociadores de la guerrilla a su llegada al habanero Palacio de Convenciones, donde tienen lugar las conversaciones desde el pasado 19 de noviembre, con Cuba y Noruega como países garantes.

En la declaración, las FARC-EP calificaron a Uribe de "mafioso y paramilitar de pura sangre" y hacen un recuento de la "obra criminal" del ex mandatario, quien asumió el poder desde 2002 hasta 2010. "Un personaje nefasto, que no pudo ganar la guerra asesinando a tanta gente inocente y humilde de un país, no puede impedir hoy que en Colombia se intente la solución política del conflicto", indicó el texto.

Los guerrilleros acusaron a Uribe de ser responsable directo de crímenes de lesa humanidad y de haber sido motor principal, junto a su hermano Santiago, de los grupos paramilitares.

Uribe pidió al actual presidente colombiano, Juan Manuel Santos, suspender los diálogos de paz con los insurgentes y publicó además en su cuenta de la red social Twitter una foto de los cuerpos ensangrentados de dos policías ultimados por las FARC-EP, en el norte del país.

Este sábado, la guerrilla anunció en un comunicado publicado en su página Web, que liberará en Colombia a dos agentes de la policía y a un soldado, en su poder desde hace una semana.

Se encuentran en buenas condiciones y recibiendo un trato respetuoso y digno. Procederemos a hacer las gestiones del caso para ponerlos en libertad, aseguró el Secretariado de los rebeldes en su página www.farc-ep.co.

BOGOTÁ, 2 FEB (EFE).- El Gobierno colombiano rechazó las críticas proferidas hoy por las FARC hacia el expresidente Álvaro Uribe, a quien tildaron de "mafioso" y "paramilitar", y exigieron "respeto a la dignidad" del exmandatario.

El Ejecutivo que encabeza el presidente colombiano, Juan Manuel Santos, publicó un breve comunicado en su página Web en referencia al texto divulgado este sábado por los negociadores de las FARC a su llegada al Palacio de Convenciones de La Habana, sede de las conversaciones.

"El Gobierno considera que en la Mesa de Diálogos se trabaja para conseguir la terminación del conflicto. Declaraciones como la citada, en nada contribuyen a este fin", concluyó la Presidencia colombiana.

La guerrilla se refirió a Álvaro Uribe como "mafioso y paramilitar de 'pura sangre'" y realizó un recuento de lo que consideran "la obra criminal" del expresidente colombiano (2002-2010).

"Un personaje nefasto, que no pudo ganar la guerra asesinando a tanta gente inocente y humilde de un país, no puede impedir hoy que en Colombia se intente la solución política del conflicto", destacó el grupo rebelde.

Para las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), Uribe es "responsable directo" de crímenes de lesa humanidad en el país suramericano y de haber sido "motor principal" junto a su hermano Santiago de grupos paramilitares, motivos por los que, a su juicio, el pueblo colombiano debe "movilizarse".

La guerrilla arremetió así contra Uribe después de que el exmandatario, que el pasado jueves presentó su proyecto político para 2014, le pidiera entonces a Santos la suspensión de las negociaciones de paz al considerar

intolerable que las FARC hubieran vuelto a secuestrar, tras tomar como rehenes a dos policías, un soldado y tres civiles.

Los tres ingenieros fueron puestos en libertad el jueves, un día después de ser tomados cautivos, mientras que las FARC declararon hoy su voluntad de entregar a los tres uniformados a la organización Colombianas y Colombianos por la Paz (CCP) y al Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) en una fecha aún no precisada.

La polémica en torno a Uribe creció ayer después de que publicara en su cuenta de la red social Twitter una foto de los cuerpos ensangrentados de dos policías asesinados por las FARC en el norte del país, por lo que ayer recibió fuertes críticas del Gobierno y de directores de medios de comunicación.

La mesa de negociaciones entre el Gobierno colombiano y las FARC continuó hoy en La Habana después de que en los últimos días el conflicto colombiano se ha recrudecido con secuestros atribuidos a la guerrilla y nuevos choques armados.

BOGOTA , 01 FEB 2013 (AFP) - Ataques a oleoductos, policías secuestrados y soldados muertos en combate han seguido en los días recientes al fin de la tregua unilateral de las FARC y presionan la mesa de diálogo que adelanta en La Habana esa guerrilla con el gobierno del presidente Juan Manuel Santos.

Al terminar el 20 de enero una tregua unilateral que las FARC ofrecieron como gesto de buena voluntad, la guerrilla reanudó sus ataques especialmente en el sur de Colombia, donde tiene mayor presencia.

En poco más de una semana, las FARC atacaron el oleoducto Transandino, que transporta crudo desde Ecuador, secuestraron a dos policías y este mismo jueves, día en que se reanudan las conversaciones en La Habana, mataron en combate a cuatro soldados, según recuento de las autoridades.

A la vez, también este jueves, cinco guerrilleros de las FARC murieron al enfrentar a un contingente militar de la fuerza de tarea conjunta en Nudo Paramillo, una zona del noroeste de Antioquia.

El presidente Santos advirtió en la noche del jueves a las FARC que no va a ceder a su pretensión de declarar una tregua bajo la presión del secuestro.

"Si las FARC creen que a través de los secuestros van a tratar de presionar al gobierno para lo que ellos aspiran y es un cese al fuego, se equivocan", dijo Santos en un acto público en el caribeño puerto de Cartagena (1.090 Km. al norte de Bogotá).

Iván Márquez, jefe de la delegación guerrillera en Cuba y número dos de las FARC, confirmó la vuelta a las acciones armadas a la vez que insistió en pedir un cese al fuego bilateral, opción rechazada reiteradamente por el gobierno del presidente Juan Manuel Santos que busca mantener la presión militar para conseguir un acuerdo de fin al conflicto de casi medio siglo en Colombia.

Además, Márquez puso en duda que haya sido la guerrilla la responsable del secuestro de los policías. "No tenemos hasta ahora ningún reporte oficial en torno al hecho, si son o no son las FARC", dijo este jueves.

Ante la intensificación de las confrontaciones, Santos se mostró prudente y afirmó que el proceso va "por buen camino".

"Ellos (la guerrilla) no tienen capacidad militar para hacer nada diferente a actos terroristas o a privar de la libertad a colombianos bien sean civiles o en uniforme", dijo el mandatario.

El gobierno ha decidido mantener la mesa de diálogo, pero adoptó un tono firme de cara a la nueva ronda de conversaciones que arrancó este jueves en La Habana.

"Si no quieren terminar con el conflicto, que no nos hagan perder tiempo", dijo el delegado gubernamental Humberto de la Calle, al partir de Bogotá.

Las FARC renunciaron a la práctica del secuestro de civiles en febrero de 2012 y entregaron a los últimos 10 policías y militares que mantenían en su poder, una exigencia que Santos había hecho públicamente para considerar la posibilidad de un proceso de paz.

Sin embargo, en un comunicado, las FARC precisó que "se reserva" la opción de tomar como prisioneros a policías y militares que se rindan en combate.

"Juegos de palabras"

Sobre ese tema, Ariel Avila, experto de la Corporación Nuevo Arcoiris, que estudia el conflicto colombiano, señaló a la AFP que se trata de "un juego de palabras. Para la población colombiana, (la captura de los policías) son secuestros".

El ministro de la Defensa, Juan Carlos Pinzón, considerado como del ala dura del gobierno, calificó la captura de los agentes como un crimen de lesa humanidad.

Pero según Avila, el plagio de los dos agentes o el recrudecimiento del conflicto no llevará por ahora a una ruptura del proceso de paz.

"No va haber un rompimiento de los diálogos de paz. A partir del momento en que el gobierno no quiere una tregua bilateral, sabe que tiene que asumir el costo", aseguró el experto.

Además, Avila aseveró que no hay "una ofensiva brutal, sino el regreso a los estándares normales de la guerrilla".

En cambio, el expresidente César Gaviria advirtió sobre los riesgos de un fracaso del proceso de paz.

Las FARC podría "cometer actos tan alocados y tan dañinos que sencillamente hundan el proceso", alertó el exmandatario.

En tanto, Enrique Santos, hermano del presidente y facilitador de la primera fase de acercamientos con las FARC, estimó que el ritmo de las conversaciones "tiene que fluir más, debe moverse" porque "al país se le puede agotar la paciencia y al gobierno también".

Las FARC, con 48 años de lucha armada, cuentan actualmente con unos 8.000 combatientes.

La agenda de conversaciones en La Habana incluye el desarrollo rural, las drogas ilícitas, el abandono de las armas, la participación política y la reparación a las víctimas.

Este es el cuarto intento de paz que lleva a cabo las FARC desde los años 80.

BOGOTÁ, 02 FEB 2013 (AFP) - La jerarquía de la Iglesia católica colombiana criticó este viernes el proceso de paz emprendido en noviembre pasado por el gobierno del presidente Juan Manuel Santos con la guerrilla comunista de las FARC.

"Empezamos mal. Yo diría que el proceso empezó mal porque hemos pensado primero en que haya libertad de secuestrados, que siempre es lo que hemos pedido", dijo monseñor José Falla, secretario de la Conferencia Episcopal.

"La Iglesia siempre ha pedido que liberen a los secuestrados como condición para lograr la paz", agregó, y además resaltó que también hay que aceptar que "hay niños que están reclutando" para la guerrilla.

Los delegados de las FARC que se encuentran en Cuba para las negociaciones que se realizan sin mediar un cese al fuego, anunciaron el jueves que "se reservan" la opción de tomar como prisioneros a policías y militares que se rindan en combate.

Con ese anuncio reaccionaron a la acusación del gobierno de haber secuestrado el pasado viernes en el suroeste de Colombia a dos patrulleros de la Policía, plagio cuya autoría los rebeldes pusieron en duda.

En febrero de 2012 las FARC anunciaron que renunciaban a la práctica del secuestro de civiles, y entregaron a los últimos 10 policías y militares que afirmaban mantenían en su poder, una exigencia que Santos había hecho públicamente para considerar la posibilidad de un proceso de paz.

El secretario de la Conferencia Episcopal de Colombia además se declaró en contra de que el gobierno acepte la pretensión de las FARC de un cese bilateral al fuego, como mecanismo para continuar las negociaciones sin las tensiones de la guerra.

"Yo pienso que no puede haber un cese bilateral mientras no haya una claridad en cuanto a unas condiciones ya establecidas de paz, porque sería volver a experiencias ya anteriores como fue el Caguán", dijo en referencia al anterior intento de negociación con las FARC hace una década, que concluyó en fracaso.

Las FARC llevan 48 años de lucha armada contra el Estado colombiano, y actualmente cuentan con unos 8.000 combatientes, tras los duros golpes militares sufridos en los últimos diez años.

LA HABANA, 1 FEB (EFE).- Un 34 por ciento de las 234 entidades estatales auditadas en 2012 por la Contraloría General de Cuba presentó un "saldo negativo" en esas verificaciones, principalmente por deficiencias de los directivos y descontrol en los presupuestos y planes económicos, informó hoy el diario oficial Granma.

La VII Comprobación Nacional al Control Interno, que ejecutó auditorías y comprobaciones "especiales" entre el 29 de octubre y el 30 de noviembre de 2012, fue desarrollada por unos 1.500 especialistas para evaluar el "estado de control" de programas de impacto económico y social del Gobierno.

En declaraciones divulgadas hoy por Granma, la vicecontralora general, Alina Vicente Gaínza, indicó que el 34 por ciento de las verificaciones "tuvo saldo negativo, lo que demuestra la necesidad de lograr una mayor vinculación entre la administración y los trabajadores en la toma de decisiones, así como el apego a la legalidad, al control y a la exigencia".

Según la funcionaria, entre las causas de esos resultados están "la insuficiente fiscalización de las operaciones por los directivos", así como "el no control periódico del Plan Económico y el Presupuesto y problemas con los medios de medición".

En la VI Comprobación Nacional realizada en 2011 fueron auditadas 768 empresas estatales y de ellas el 37 por ciento recibió una evaluación negativa por problemas en sus cuentas, inventarios y nóminas, entre otros.

Para este año, la Contraloría General anunció que intensificará las "acciones de prevención y enfrentamiento a las ilegalidades" y fortalecerá el Sistema Nacional de Auditoría.

Sus acciones pondrán énfasis en velar el cumplimiento del plan y el presupuesto del Gobierno, así como cuidar los procesos inversionistas, los convenios de colaboración y de creación, fusión y traspaso de entidades.

La lucha contra la corrupción es una de las "banderas" del mandato del presidente cubano, Raúl Castro, que en 2009 creó la Contraloría General, un organismo que desde entonces ha practicado auditorías en cientos de empresas e instituciones estatales.

En los últimos años, los tribunales cubanos han procesado a varios funcionarios por casos de corrupción, en sintonía con la política emprendida por Castro de hacer más eficientes y transparentes las empresas estatales y mixtas que operan en la isla.

LA HABANA, 2 FEB (XINHUA) -- Por tercera vez Cuba desarrollará una campaña nacional de educación, diagnóstico y pesquisa de lesiones malignas y premalignas de piel, este lunes 4 de febrero, en ocasión del Día Mundial de Lucha contra el Cáncer, adelantaron hoy fuentes médicas.

La doctora Olaine Gray, especialista en dermatología y jefa de ese servicio en el hospital docente Comandante Manuel Fajardo, de La Habana, informó que para ese fin se habilitaron consultas en instituciones de salud en todo el país, incluidos los policlínicos.

Denominada El Día del Lunar en Cuba, la campaña convoca a los dermatólogos para que -como en muchas naciones del planeta- participen en una actividad de educación y prevención del cáncer de piel, que en la isla reporta más de 5.000 casos cada año, con tendencia al incremento, advirtió Gray.

Explicó que ellos se debe fundamentalmente a la ubicación geográfica y al envejecimiento poblacional, a lo cual se suma la tendencia al bronceado como una forma de belleza, acotó la también coordinadora del Grupo Especial de trabajo para prevención del cáncer de piel, del Ministerio de Salud Pública.

Precisó la especialista que el principal agente causal de ese tipo de cáncer son las radiaciones ultravioletas emitidas por el sol, intensificadas por la disminución de la capa de ozono y la nubosidad.

Gray puso énfasis en la necesidad de aquellos que tienen lunares desde el nacimiento, de realizar un autoexamen de piel cada cierto periodo, desde el cuero cabelludo hasta la planta de los pies, porque somos quienes mejor conocemos nuestro cuerpo y cualquier modificación la identificamos rápidamente.

Ante cualquier manifestación las personas deben acudir al médico para ser evaluados y a aquellos que se determinen se remiten a los dermatólogos, acotó.

Cada 4 de febrero, la Organización Mundial de la Salud apoya a la Unión Internacional contra el Cáncer y promueve medios para aliviar la carga mundial de la enfermedad, que figura entre las primeras causas de muerte en el planeta, donde cada año mata a casi ocho millones de personas y se detectan unos 13 millones de nuevos casos.

GINEBRA 1 FEB (NOTIMEX).- La Organización Mundial de la Salud (OMS) destacó hoy los avances científicos en biotecnología que ha logrado Cuba, desarrollando nuevos fármacos contra el cáncer, enfermedad que cobra la vida de más de 7.6 millones de personas cada año en el mundo.

En el marco del Día Mundial contra el Cáncer que se conmemora el 4 de febrero, la OMS destaca que en Cuba se ha puesto en marcha un amplio Plan Nacional de Cáncer que garantiza el acceso universal a todos los niveles y la atención sanitaria de los pacientes, desde la prevención, al diagnóstico y el tratamiento.

El Gobierno de La Habana ha realizado una importante inversión en biotecnología. Investigadores y científicos cubanos han hecho progresos importantes en la búsqueda de nuevos tratamientos para el cáncer y herramientas para mejorar el diagnóstico y la prevención, subraya la OMS en un artículo publicado en su página Web.

"La biotecnología es clave para transformar el cáncer de una enfermedad mortal a una crónica", anotó el doctor Agustín Lage Dávila, director general del Centro de Inmunología Molecular (CIM).

Según Lage "los nuevos medicamentos hacen que las terapias de quimioterapia y radioterapia sean más eficaces y menos tóxicas".

Asimismo, el CIM ha desarrollado el fármaco "nimotuzumab", un tratamiento monoclonal para el tratamiento de tumores avanzados, como los que aparecen la cabeza, cuello y cerebro que imita las células inmunes humanas y se une a moléculas específicas de las células cancerosas. El fármaco se dirige a una proteína que puede causar una división celular descontrolada y su crecimiento.

El "nimotuzumab" se encuentra actualmente en ensayos clínicos en Japón y Europa.

Por otra parte, la OMS reconoce que incluso en tiempos de dificultades económicas, el Gobierno cubano se ha mantenido constante en su apoyo político y financiero para la biotecnología.

Destacó que en Cuba ha invertido en los últimos 20 años unos mil millones de dólares en investigación y desarrollo para enfrentar la enfermedad que cada año provoca la muerte de 31 mil personas en la isla caribeña.

De hecho, actualmente la industria de la biotecnología cubana tiene alrededor de mil 200 patentes internacionales y mercados de productos farmacéuticos y vacunas en más de 50 países. Las exportaciones se han disparado y generan unos ingresos anuales de varios cientos de millones de dólares, subraya la OMS.

"Más de 90 nuevos productos están siendo investigados actualmente en más de 60 ensayos clínicos. Estos números se espera que crezcan", comentó el jefe de la Oficina del organismo sanitario de Naciones Unidas en Cuba.

"El gran beneficio de este enfoque en biotecnología de la salud es que se están produciendo medicamentos más asequibles para luchar contra las enfermedades que proliferan en países de bajos y medianos ingresos", valoró.

Los tipos más comunes de cáncer entre los hombres, son el cáncer de próstata y de pulmón, mientras que, entre las mujeres, son el cáncer de mama y el de cérvix .

El cáncer comienza en una célula. La transformación de una célula normal en tumoral es un proceso multifásico y suele consistir en la progresión de una lesión precancerosa a un tumor maligno.

Estas alteraciones son el resultado de la interacción entre los factores genéticos del paciente y agentes externos carcinógenos físicos (radiaciones ultravioleta), químicos (como los asbestos, humo del tabaco, arsénico en el agua) y biológicos (infecciones por virus, parásitos o bacterias).

LA HABANA, 1 FEB (XINHUA) -- El consultor de la Comisión Europea de Ingeniería Agrónoma, Michele Nori, destacó los logros que muestra Cuba en la producción de alimentos con el empleo de técnicas agroecológicas, según informes difundidos hoy por la prensa local.

Esta es una gran experiencia para los pueblos de la Unión Europea y el resto del mundo, pues los resultados se aprecian en la garantía de la seguridad alimentaria del pueblo, señaló el alto funcionario.

Durante su visita realizada el jueves a la provincia Ciego de Avila (centro) para evaluar la marcha del Proyecto de Articulación Agroecológica, el experto se refirió a los beneficios que representa para la salud del hombre y el medio ambiente la obtención de alimentos sanos.

Nori se interesó por la labor conjunta de universidades y centros de investigación con empresas agrícolas y productores privados, al considerar que esto ayuda a integrar la tecnología a la producción de alimentos.

En su opinión, la meta es administrar de forma eficiente la agricultura con menos impactos ambientales y sociales; así como mantener equilibrios y relaciones naturales sostenibles, con un mayor uso de recursos locales para disminuir importaciones.

El directivo europeo recordó los males que amenazan al planeta, como la crisis energética, que afecta más a los países desarrollados, aunque repercute de manera directa en las naciones del Tercer Mundo.

En su recorrido por empresas y fincas campesinas avileñas, Nori comprobó los beneficios del uso de medios biológicos para combatir plagas y enfermedades, así como de fertilizantes que no agreden al entorno.

De modo particular se mostró interesado por la lombricultura para la obtención del humus de lombriz, un abono orgánico de gran calidad.

El consultor de la Comisión Europea también se informó en su visita sobre los sistemas de riego y otras tecnologías armónicas con el medio ambiente, como el empleo del biogás para algunas actividades en las comunidades agrícolas y su importancia como técnica libre de agentes contaminantes.

Destacó la importancia del programa de capacitación de productores y especialistas en las prácticas fitosanitarias para la adaptación al cambio climático, y en metodologías de evaluación de plagas y otros enemigos naturales de las plantas.

LA HABANA, 1 FEB (XINHUA) -- El subdirector general de la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), el chino Tang Qian, asistirá al Congreso Internacional Pedagogía 2013 del 4 al 8 de febrero en La Habana, informó hoy la cancillería cubana.

Tang llegará a la capital cubana el día tres, invitado por la ministra de Educación, Ena Elsa Velásquez, y cumplirá un programa de actividades durante tres jornadas, de acuerdo con la nota publicada en el sitio Web de la cancillería cubaminrex.cu.

El directivo de la UNESCO impartirá una conferencia en el marco del evento pedagógico, titulada "Juventud y habilidades: poner la educación al trabajo". Durante su estadía en la mayor de las Antillas, el funcionario visitará centros educacionales y sostendrá conversaciones con autoridades del sector.

En febrero del pasado año, Tang Qian participó en el foro Universidad 2012, también en La Habana, donde instó a los países a trabajar juntos en pos del desarrollo sostenible.

"Tenemos el desafío de medir la responsabilidad de los graduados universitarios con las sociedades para contribuir al avance de nuestros países", expresó entonces durante una conferencia ante unos 3.500 delegados de 74 países.

Los organizadores de Pedagogía 2013 esperan que esta edición del evento bienal reúna a especialistas de unas 30 naciones.

Entre las temáticas a abordar figuran la formación de valores y educación ciudadana, la preparación inicial y permanente de los educadores, la educación científica ante los retos actuales, la integración entre escuela, familia y comunidad, y la alfabetización y educación de jóvenes y adultos.

LA HABANA, 31 ENE (NOTIMEX).- Obras de Argentina, Cuba y Brasil recibieron hoy en esta capital el Premio Literario Casa de las Américas 2013, en los géneros de Poesía, Ensayo de tema histórico-social y Literatura testimonial y Brasileña.

Autores de México, Brasil y Uruguay, por su parte, obtuvieron premios honoríficos de la edición 54 del concurso, mientras que Chile se alzó con el Premio Extraordinario sobre culturas originarias.

El jurado de Poesía premió al argentino Gabriel Cortinas por su obra "Pujato", de la cual destacó la realización dentro de su línea estética, según se informó en la ceremonia de premiación.

En ese apartado, también se entregaron menciones a "Retratos mal hablados", de Leonel Alvarado (Honduras), y "Los tiempos de la humanidad", de Cristian AVECILLAS.

En Ensayo de tema histórico social, de los 43 títulos evaluados, fue laureado "Cuba y los cubanoamericanos. Un análisis de la emigración cubana", de Jesús Arbolea.

Otros de los géneros en concurso fue el de Literatura brasileña, del cual resultó premiada la novela "Domingos Sem Deus", de Luiz Ruffato, entre 158 título concursantes.

En el género Novela, el jurado acordó por mayoría declarar desierto el premio, por estimar que, pese a las virtudes de varias de las 172 concursantes, ninguna de ellas alcanzó el nivel requerido.

En relación con los premios honoríficos los galardonados fueron el mexicano Víctor Barrera Enderle (Ensayo), el brasileño Chico Buarque (Narrativa) y el uruguayo Rafael Courtoisie (Poesía).

El premio honorífico de Ensayo "Ezequiel Martínez Estrada" fue para "Lectores insurgentes. La formación de la crítica literaria hispanoamericana (1810-1870)", del ensayista y crítico literario mexicano Barrera Enderle.

El premio honorífico de Narrativa "José María Arguedas" lo consiguió el cantante y compositor brasileño Chico Buarque por la obra "Leche derramada", que narra la vida de Eulálio Montenegro d'Assumpção y la de sus antepasados.

También se entregó el premio honorífico en Poesía "José Lezama Lima", que este año correspondió al uruguayo Rafael Courtoisie (Montevideo, 1958).

"La ciudad ajena: Subjetividades de origen mapuche en el espacio urbano", de la escritora chilena Lucía Guerra, se alzó hoy con el Premio Extraordinario de estudios sobre las culturas originarias de América.

Desde 1992 la Casa de las Américas destina este premio a los estudios sobre las culturas originarias y está dedicado a estudiosos e indígenas o no, que presenten libros inéditos escritos en lengua española.

El Premio Casa de las Américas es otorgado anualmente en La Habana desde 1960, en las categorías de Poesía, Cuento, Novela, Teatro ensayo, Testimonio, Literatura para niños y jóvenes, Caribeña de expresión inglesa, Caribeña francófona, Brasileña y de Culturas originarias.

LA HABANA, 3 FEB (XINHUA) -- Textos de poetas y novelistas extranjeros se presentarán en la 32 Feria Internacional del Libro Cuba 2013, que se realizará del 14 al 24 de febrero en La Habana para después trasladarse a otras provincias de este país y concluir el 10 de marzo.

La editorial cubana Arte y Literatura, bajo el sello Lira, ha anunciado el lanzamiento de varios volúmenes poéticos, entre los cuales sobresale "Apenas una rosa", antología de Cecilia Meireles (1901-1964), quien de manera póstuma obtuvo el Premio Machado de Asís de la Academia Brasileña de Letras.

Como proposición novedosa cabe mencionar "En esta redonda nación de sangre", una selección de poesía indígena de Estados Unidos preparada por la investigadora estadounidense Katherine M. Hedeem y por el poeta cubano Víctor Rodríguez Núñez.

También de Estados Unidos destaca "Paraíso de poetas", un volumen antológico preparado por Jerome Rothenberg, nacido en 1931 y figura prominente de la intelectualidad neoyorquina.

Otra compilación importante es la antología "Arte de supervivencia", que recoge buena parte de la obra del italiano Gaetano Longo, de quien el presidente de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (UNEAC), Miguel Barnet, ha dicho que está "en la cima de una pirámide construida (...) siempre por el dictado de la palabra".

De Angola, país invitado de honor en esta feria, se presentará una muestra poética de una de sus voces más notables, Antonio Goncalves, con la obra "Emosentidos", en la cual conjuga reflexión filosófica, preocupación social y amor espiritual.

La misma editorial publicará del argentino Vicente Battista, Premio Planeta en 1995, la novela "Cuadernos del ausente", una historia de intrigas que implica a un comisario fallecido, una vieja prostituta y el periodista investigativo Raúl Benavides.

El también argentino Mario Goloboff, fundador de la revista "Nuevos Aires" y reconocido poeta y ensayista, tendrá su carta de presentación ante los lectores cubanos con "Criador de palomas", una novela rebosante de lirismo en la que un niño bien singular elige a esas aves para armar su familia. De Uruguay se presentará

"La balada de Johnny Sosa", sobresaliente novela corta, con la cual debutará ante los lectores cubanos Mario Delgado Aparain, el autor de "Alivio de luto", texto que ganó en 1999 el prestigioso premio Rómulo Gallegos.

También los cubanos podrán conocer a la panameña Consuelo Tomás Fitzgerald y su primera novela, "Lágrima de dragón", Premio Nacional Ricardo Miró 2009, que se trata de una obra que escoge la mirada infantil para entremezclar ficción y realidad y contar sobre una Ciudad Marítima azotada por la peste.

Por su parte, la editorial Alba Narrativa, que repartió sus premios de 2012 entre la chilena Claudia Apablaza y el cubano Evelio Traba, ambos de formación profesional en psicología, publicará ambos libros.

La propuesta de Apablaza es "Goo y el amor", con base narrativa en la navegación por Internet y el descubrimiento de la falacia de las ensoñaciones infantiles sobre un sentimiento universal.

En tanto, "La Concordia", de Traba, combina hechos reales e hipotéticos ocurridos en la oriental ciudad cubana de Bayamo a finales del siglo XIX y principios del XX.

En cuanto a la literatura de otras lenguas está la publicación de "El Proyecto Tahití", un "thriller" (género de suspenso) que combina ciencia ficción y aventuras en un trasfondo ecológico y que le valió a su autor, Dirk C. Fleck, el premio de Ciencia Ficción en Alemania en 2009. Fleck es ampliamente reconocido como periodista y novelista de género.

Otro alemán de renombre, Hans Christoph Buch, el miembro más joven del célebre Grupo 47, poseedor de la distinción Chevalier des Arts et de Littérature de Francia, y descendiente de una familia asentada en la más pobre nación caribeña desde el siglo XIX, es autor de una trilogía dedicada a Haití.

A esa trilogía pertenece el libro "Haití Chérie", que publica en Cuba la Colección Orbis de Arte y Literatura para disfrute de los lectores con su urdimbre postmoderna que involucra a la erótica Erzulie, Cristóbal Colón, Hitler, el dictador Chevalier y las prácticas mágico-religiosas del vudú.

Unos 200 intelectuales procedentes de unos 30 países participarán en la Feria Internacional del Libro Cuba 2013, que tiene su sede principal en la Fortaleza de San Carlos de La Cabaña, donde se instalan pabellones improvisados en varios puntos de la vetusta edificación, levantada por orden del rey español, Carlos III, entre 1763 y 1774.

La fortaleza, ubicada sobre la orilla este de la bahía habanera, ofrece una privilegiada vista de la capital cubana y se convierte cada año en el punto más céntrico de La Habana, al reunir a miles de personas que buscan afanosas

las novedades de la industria editorial.

LA HABANA (AP) El francés Alain Robert, conocido en el mundo como "El hombre araña", desafiará el lunes un símbolo de la Revolución cubana: los 27 pisos del hotel Habana Libre, antiguamente Habana Hilton, que se propone escalar ese día.

"Este hotel tiene un gran significado para mí, me impresiona no por su altura pues no es mucha, sino porque es un edificio simbólico de la Revolución Cubana, aquí Fidel Castro instaló su oficina en los primeros meses del año 59 después que el Hilton se convirtió en Habana Libre", expresó Robert en conversación con la AP, el viernes.

Vestido con un pantalón de cuero color verde y una chaqueta de cuero negro, Robert junto a su manager Claude Megeve, hace un reconocimiento de este edificio de unos 126 metros por encima del nivel del mar y 27 pisos. El lunes se propone escalarlo por un costado y con el permiso de las autoridades cubanas.

"Es un nuevo tipo de edificio, con una estructura particular, en algunos lugares un poco deteriorada, eso es el reto para mí, porque realmente no es muy alto" explicó el francés.

El hotel se llamaba Habana Hilton cuando se inauguró en marzo de 1958, pero al triunfo de la Revolución en 1959, se bautizó Habana Libre y Fidel Castro instaló en un piso sus oficinas durante unos meses.

"Yo considero este hotel como un desafío de Castro, y me encanta la idea de que ahora el reto me toca a mí", manifestó Robert.

El francés que acostumbra escalar ayudándose solo de sus manos y si ningún implemento para ayudarlo o garantizar su seguridad, subió a la azotea y miró el punto hasta donde deberá llegar el lunes, en tanto escaló un par de metros por el costado como prueba. Después se tomó fotos con varios obreros que interrumpieron su labor para mirarlo.

"La altura me fascina, me encanta la pureza de lo vertical, me atrae este juego entre la vida y la muerte, en esos momentos siento plenitud" comentó Robert, de mediana estatura y unos 50 kilos.

Desde muy niño dice que se sentía atraído por los árboles o edificios, pero no sabía cómo lanzarse.

"Un día cuando tenía ocho años regresé de la escuela a mi casa, mis padres no estaban porque trabajaban, se me había olvidado la llave y no quería esperar en la calle, entonces decidí subir los siete pisos por la fachada, y entré al apartamento por la ventana", contó.

Robert rompió el hielo y comenzó a dedicarse a su pasión. A los 20 años sufrió una caída de 15 metros, seis días de coma y múltiples fracturas, cabeza, nariz, muñecas, codo, cadera y talones, " tremendo susto, desde entonces padezco de vértigos y el seguro social me considera minusválido" señaló Robert.

Sin embargo el joven no se amilanó a pesar que los médicos auguraron el final de la carrera. "Tengo miedo, claro, soy un ser humano como cualquier otro, pero no por eso dejo de hacer lo que me gusta, me empeño en escalar, domino el miedo, además sé que en cuanto comienzo la escalada se me quita todo y disfruto lo que hago".

Robert recordó que uno de los susto más grandes lo tuvo en 1999, en Chicago cuando estaba a 350 metros de altura en un edificio y de repente la pared estaba húmeda, "me saco de paso, de concentración, fue una lucha contra la muerte, algo terrible".

Tiene múltiples recuerdos gratos, en particular cuando en Dubai, en los Emiratos Arabes, escaló los 828 metros del edificio más alto del mundo, "comencé a las seis de la tarde y termine cerca de medianoche, horas dura pero de gran felicidad".

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. Glez Álvarez **Sala Digital:** Yenly Samón Antomarchi

Asistente de Edición: Sindy Milanés Martínez

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
